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Carissime concittadine e concitta-
dini,

quando questo nuovo numero 
di Informa Sovere entrerà nelle nostre 
case saranno trascorsi due anni dall’in-
sediamento dell’Amministrazione Co-
munale che rappresento. Il tempo è 
vero che passa molto veloce ma, in 
questi giorni di elezioni nei paesi vicini, 
mi rendo conto che mi sento fortunata 
ad avere ancora davanti ben tre anni 
perché le idee e i progetti nel cassetto 
sono ancora tanti e abbiamo bisogno di 
tempo! 

Il notiziario comunale ci ha sempre 
abituato a leggere di ciò che è stato fat-
to e di ciò che saranno i prossimi mesi. 
Oltre alle attività diciamo più legate 
all’amministrazione stiamo cercando 
di dar voce anche alle tante realtà che 
operano sul nostro territorio e che con-
tribuiscono ad arricchirlo sempre di più. 
A loro va il mio grazie più vero.

Proprio perché le iniziative sono tante 
e molteplici abbiamo voluto preparare 
un inserto staccabile con il calendario 
da giugno a dicembre con gli eventi ad 
oggi programmati. Sono davvero tanti 
ma cerchiamo di essere molto parte-
cipativi perché, indipendentemente 
dall’essere sportivi, culturali o gastrono-
mici hanno tutti il fine principale di sta-
re insieme e di fare comunità. Alcune di 

queste iniziative potrebbero creare dei 
disagi per lo più viabilistici in diverse 
parti del paese. Confido nella pazienza 
e nel buon senso di tutti.

Come potrete leggere nelle prossime 
pagine, saranno mesi molto intensi (…e 
quando non lo sono!!!) anche dal pun-
to di vista urbanistico con molti cantieri 
aperti. Cerchiamo di chiudere un mo-
mento gli occhi e immaginare quanto 
sarà più bello e più ricco il nostro paese 
a lavori terminati. 

Continua il lavoro incessante delle 

nostre commissioni, costola fondamen-
tale dell’Amministrazione Comunale, a 
cui va la mia profonda gratitudine per il 
tempo e le energie che dedicano quoti-
dianamente.

Ci sono importanti novità anche per 
quanto riguarda la CER e le nuove mo-
dalità di accesso alla piattaforma ecolo-
gica. 

Come è stato per i numeri preceden-
ti anche in questo sono a raccontare di 
un fatto recente che come primo citta-
dino soverese mi riempie di orgoglio. 

Il 29 maggio la Regione Lombardia ha 
conferito la menzione speciale al Pre-
mio Rosa Camuna al dirigente scolasti-
co dell’istituto comprensivo di Sovere 
prof. Salvatore Lentini. Il premio è la più 
alta onorificenza istituita dalla Regione 
attraverso la quale viene riconosciuto 
l’impegno, la creatività e l’ingegno di 
coloro che si sono particolarmente di-
stinti nel contribuire allo sviluppo eco-
nomico, sociale, culturale e sportivo 
della Lombardia. Un premio che certa-
mente va al nostro preside ma che mi 
piace pensare sia esteso a tutta la nostra 
magnifica scuola, che si afferma essere 
ogni giorno un’eccellenza. 

Auguro a tutti una buona lettura e 
una buona estate.

Il saluto del sindacoIl saluto del sindaco

La Sindaca

Federica
Cadei
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  Lavori pubblici, a che punto siamo...Lavori pubblici, a che punto siamo...

Nel numero di dicembre ave-
vamo inserito nella program-
mazione 2024 alcune opere 

pubbliche sulle quali mi sembra ora 
doveroso porre l’attenzione dei let-
tori.

Palazzo Bottaini: nell’ultimo con-
siglio comunale svoltosi lunedì 27 
maggio abbiamo finanziato la mes-
sa in sicurezza delle aree confinanti 
con le abitazioni poste in via Bot-
taini con un impegno economico 
di 132.000 euro ed in questi  giorni 
l’ufficio tecnico ha posto in essere gli 
atti necessari a reperire un’impresa 

che realizzi quanto previsto dal pro-
getto esecutivo. 

Bacino pleistocenico: I lavori per 
la realizzazione del centro di acco-
glienza sono stati affidati alla Faste-
dil di Carrara Mattia (impresa edile di 
Sovere) ed a metà dello scorso mese 
è arrivata dalla Provincia di Bergamo  
l’ultima   autorizzazione. Nel mese di 
giugno è prevista l’apertura del can-
tiere che dovrebbe terminare in au-
tunno. Investimento previsto euro 
180.000 in parte coperti da contri-
buto regionale legate al distretto del 
commercio.

Via Roma. Abbattimento bar-
riere architettoniche di un tratto 
di marciapiede: opera volta alla 
riqualificazione del tratto di marcia-
piede che va da Piazza Repubblica 
(lato ex negozio Iperfrutta) a Via Ver-
di. I lavori sono stati assegnati alla 
ditta 2F pavimentazioni di Gabriele 
Ferrari con un ribasso del 11,176%. 
Anche quest’opera verrà realizzata 
nel periodo estivo con apertura del 
cantiere nel corrente mese. E’ un’o-
pera sicuramente invasiva che por-
terà criticità alla viabilità della strada 
principale che attraversa il nostro 
paese ed approfittiamo di queste 

pagine per scusarci anticipatamente 
con la cittadinanza per i disagi che si 
creeranno. Abbiamo deciso di calen-
darizzare l’opera nel periodo estivo 
in virtù della chiusura delle scuole 
cercando anche di approfittare delle 
lunghe giornate di luce.

Via Roma. Mobilità sostenibile: 
Come amministrazione comunale 
abbiamo partecipato a tavoli di la-
voro con i comuni appartenenti alle 
comunità montane dei laghi Berga-
maschi e del Basso Sebino Bresciano 
che compongono una delle AREE 
INTERNE di Regione Lombardia. Sia-
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mo riusciti a far approvare uno studio di fattibilità 
che prevede un investimento di 200.000 euro per 
la realizzazione di una pista ciclabile che colleghi 
quella che termina all’altezza di Via Pascoli (pro-
veniente dalla Mano di Sovere) a Piazza Repub-
blica. L’obiettivo sarà poi quello di raggiungere 
attraverso il borgo San Martino e Polanch il con-
fine con Cerete dove, sempre nella progettazione 
della mobilità sostenibile legata ad un’altra area 
interna, ci dovremmo collegare alla ciclabile pro-
veniente da Clusone così da realizzare il collega-
mento con il tratto soverese della Milano-Mona-
co. Entrambi i progetti sono al vaglio di Regione 
Lombardia che deve valutarne la finanziabilità 
entro l’estate. Se ottenuto, il contributo a fondo 
perduto copre  il 100% dell’opera.

L’obiettivo principale  delle due opere nel centro 
urbano è quello di garantire alla viabilità ciclo-
pedonale la percorrenza in sicurezza di questo 
tratto  caratterizzato da un flusso veicolare molto 
intenso non sempre rispettoso delle norme previ-
ste dal codice della strada.

Muro Via Trieste: completata la pulizia che ha 
permesso di riportare alla luce un’opera inge-
gneristica ultracentenaria che collega il ponte 
storico sul Borlezza al borgo di San Gregorio. 

 
Nuova biblioteca comunale: Procedono final-

mente spediti i lavori   con la realizzazione delle 
opere esterne. L’inaugurazione ufficiale dovrebbe 
coincidere con l’inizio dell’anno scolastico.

 
 

L’Assessore 

all’Urbanistica 

e Lavori Pubblici

Francesco
Filippini 

Via del Tonale e Mendola, 137
24060 Endine Gaiano (BG)

E-mail: onoranzefunebrivitali@gmail.com
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Nel segno della continuità e 
dell’impegno sociale per la pro-
mozione dei diritti e della pari 

dignità delle donne e contro qualsiasi 
forma di violenza, anche i mesi scorsi 
sono stati ricchi di iniziative sviluppa-
tesi in un percorso che ha riscosso l’in-
teresse e la partecipazione di numerosi 
Cittadini.

Il 9 novembre abbiamo proiettato il 
cortometraggio “Cicatrici nell’anima” 
del regista camuno Tiziano Felappi. 
Dopo la proiezione c’è stato un dialogo 
tra il regista e la moderatrice Roberta 
Beretta. 

Nello stesso mese abbiamo ospitato 
la compagnia teatrale I Pensattori, che 
ha presentato lo spettacolo “Quando il 
mio principe si trasformò in rospo”. At-
traverso recitazione e musica, lo spet-
tacolo ha narrato la storia di una delle 

numerose donne che quotidianamente 
si trovano a doversi difendere e fuggire 
da una realtà di coppia che si trasforma 
da “normale” a violenta e deprivante 
della libertà e della dignità personale.
Alla fine della serata, il centro antivio-
lenza R.I.T.A. distretto Bergamo Est ha 
fornito informazioni sull’azione concre-
ta dell’associazione.

Affrontando la tematica delle donne 
nella scienza, a febbraio abbiamo pro-
iettato il film “Il diritto di contare” (da 
una storia vera, ambientato nell’Ameri-
ca razzista degli anni Sessanta) che ci ha 
dato spunto di riflessione in relazione 
alla difficoltà delle donne di farsi stra-
da in un mondo dominato ancora oggi 
dalla convinzione che gli uomini siano 
maggiormente “portati” ad affrontare le 
materie cosiddette STEM. 

Il 21 marzo è stata l’arte protagonista 

della serata grazie alla conferenza tenu-
ta da Nicoletta Torri, fondatrice dell’as-
sociazione Donne e Arte, dal titolo 
“Non solo arte: storie di empowerment 
al femminile”. La voce di 4 artiste che, 
nel tempo, hanno saputo riscattarsi at-
traverso il proprio talento e la propria 
arte, autoaffermandosi in un settore 
che per secoli le ha escluse. Ci ha ac-
compagnato l’artista Octofly Art che ha 
rappresentato dal vivo, con la sua arte, 
la narrazione di queste 4 artiste.

Nel mese di aprile, a conclusione del 
percorso, ancora arte all’insegna della 
musica al femminile grazie alla serata 
“Donne dietro la parete: grandi inter-
preti femminili della musica”. Il trio Rose 
& the Captain ha suonato e cantato con 
passione diversi brani di grandissime 
autrici e interpreti della musica pop e 
rock mondiale degli ultimi 50 anni. La 

serata è stata particolarmente emozio-
nante grazie al contributo degli studen-
ti che hanno partecipato con la guida 
di Barbara Vitali al progetto “donne tut-
to l’anno” (con Erika Patti dell’associa-
zione Dieci).

Nell’occasione hanno letto alcuni 
pensieri toccanti e profondi facendo 
crescere la fiducia in una nuova gene-
razione rispettosa della dignità e dell’u-
guaglianza delle persone.

  Donne al centro: dal cinema al teatro, dalla musica alla scienzaDonne al centro: dal cinema al teatro, dalla musica alla scienza

L’Assessore 

ai Servizi Sociali 

Fabiana
Turla
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Nel mese di aprile in collaborazio-
ne con ASST BG EST e specialisti 
professionisti abbiamo organiz-

zato una serata speciale e molto toc-
cante che ha avuto un’affluenza impor-
tante: disturbi alimentari (o disturbi 
dell’alimentazione)  DCA: possono 
essere definiti come persistenti distur-
bi del comportamento alimentare o di 
comportamenti finalizzati al controllo 
del peso e delle forme corporee. Que-
sti danneggiano la salute fisica o il fun-
zionamento psicologico e sociale ma 
non sono secondari a nessuna condi-
zione medica o psichiatrica conosciuta. 
Secondo la classificazione del Manuale 
Diagnostico Statistico delle Malattie 
Mentali (DSM-5) il disturbo alimenta-
re (DCA) può assumere varie forme:

•	 anoressia – caratterizzata da una 
eccessiva restrizione alimentare 
volta a controllare l’intensa 

paura di aumentare di peso e di 
perdere il controllo sulle forme 
coporee

•	 bulimia – caratterizzata da ri-
correnti abbuffate, alternate alla 
messa in atto di comportamenti 
volti a compensarne gli effetti 
e impedire l’aumento di peso 
(vomito autoindotto, esercizio 
fisico compulsivo, uso di lassativi, 
ecc.)

•	 disturbi alimentari non-altri-
menti specificati (in particolare 
il cosiddetto disturbo da alimen-
tazione incontrollata, o binge ea-
ting disorder).

Recentemente sono stati individuati 
alcuni “nuovi” disturbi alimentari che 
non rientrano nella classificazione uffi-
ciale suddetta, tra cui la vigoressia (o bi-
goressia), la ortoressia, la pregoressia e 
la drunkoressia.

  Una serata sui disturbi alimentariUna serata sui disturbi alimentari
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La persona che soffre  
di disturbi dell’alimentazione

I DCA (disturbi del comportamento alimentare) 
colpiscono soprattutto gli adolescenti: l’età di insor-
genza va dai 12 ai 25 anni, con un picco intorno ai 
14 anni e ai 17 anni. Negli ultimi anni si sono nota-
ti sempre più casi ad insorgenza precoce (bambini) 
o tardiva (adulti). I disturbi alimentari riguardano 
soprattutto le persone di sesso femminile F:M=10:1 
o 9:1) anche se sembrano in aumento i casi nel sesso 
maschile. In un’ottica dimensionale il disturbo dell’a-
limentazione è causato e mantenuto da caratteristi-
che convinzioni disfunzionali che ne identificano un 
nucleo psicopatologico comune:

1. convinzioni distorte su cibo e alimentazione
2. convinzioni distorte sul peso
3. convinzioni distorte sulla forma del corpo
4. atteggiamenti autoprescrittivi riguardo il cibo.

Tali idee interagiscono con altre caratteristiche 
individuali e familiari, quali il perfezionismo e la 
dimensione del controllo. La caratteristica essenziale 
che accomuna tutti coloro che soffrono di disturbi 
alimentari è la presenza di una alterata percezione 
del peso e della propria immagine corporea 
(preoccupazione eccessiva per il peso, per la forma 
corporea e per il controllo dell’alimentazione).

Causa del disturbo alimentare

L’eziologia dei disturbi dell’alimentazione (DCA) 
non è ancora completamente nota, anche se le 
più recenti evidenze suggeriscono l’esistenza 
di un’interazione tra predisposizione genetica e 
specifici fattori di rischio ambientali. La teoria cogni-
tivo comportamentale dei disturbi alimentari, og-
gigiorno la più accreditata, sostiene che essi abbiano 
due origini principali che possono operare assieme.

La prima è la necessità estrema di avere controllo di 

vari aspetti della vita (es. lavoro, scuola, sport….), che 
può in momenti particolari della vita focalizzarsi sul 
controllo dell’alimentazione. La seconda è l’eccessi-
va importanza attribuita al controllo del peso e della 
forma del corpo negli individui che hanno interioriz-
zato l’ideale di magrezza. In entrambi i casi, nei DCA, 
il risultato è l’adozione di una restrizione dietetica se-
vera che a sua volta rinforza la necessità di controllo 
in generale e di controllo del peso e della forma del 
corpo, in particolare. Con l’aiuto degli specialisti che 
hanno trattato tutti questi aspetti lasciamo qualche 
riferimento dell’Associazione territoriale di riferimen-
to e il volantino di ASST del servizio che si occupa dei 
DCA nel nostro Ambito.

VENDITA DIRETTA
appartamenti 

e villette a schiera

Cell. 347 8755163
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Come ormai di consuetudine 
per la Commissione Politiche 
Sociali, oltre agli eventi ca-

lendarizzati come il classico Pranzo 
degli anziani di Natale, la Festa della 
Donna, il pranzo dell’ammalato al 
Santuario, etc…  quest’anno a Nata-
le si è deciso di raggiungere ben 323 
ultra 80enni a casa donando loro un 
panettoncino come segno di Augu-
rio anche per chi purtroppo a questi 
eventi conviviali non può o non rie-
sce a partecipare. 

Abbiamo anche omaggiato sia a 

Natale sia a Pasqua i nostri ragazzi 
dello Spazio Autismo, i ragazzi del 
CDD e CSE con regalini personaliz-
zati e naturalmente per il secondo 
anno in occasione della festa della 
Madonna nel mese di maggio, tut-
ti quanti sulle giostre della famiglia 
Casadio!

Abbiamo in programma per il 30 
giugno nella frazione di Piazza la 
giornata “GAME OVER…. E NON 
SOLO”, il pranzo conviviale allietato 
da musica e giochi per tutte le età.

  Politiche sociali: altre iniziativePolitiche sociali: altre iniziative
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SERIETÀ
QUALITÀ

CONVENIENZA

di Andrea Zanni

  Una biblioteca che continua ad esplodere! Una biblioteca che continua ad esplodere! 

La cosa che rende davvero unica la nostra biblioteca è 
il paese in cui è inserita: è Sovere! Perché la commis-
sione può proporre di tutto e di più, ma se il paese 

non risponde… 
Invece Sovere è sempre recettivo, qualunque sia l’idea 

che ci muove. E così… per raccontarvi un po’, snocciolo 
qualche esempio…

I gruppi di lettura sono diventati tre: dopo quello po-
meridiano e quello serale, è attivo da alcuni mesi anche 
“GRANOMA”, dedicato a graphic novel e manga, inoltre 
entro settembre verrà attivato il GRUPPO GIOVANI LET-
TORI (15-25 anni). Trovatemi voi un altro paese di poco 
più di 5.000 abitanti, con quattro gruppi di lettura. 

Anzi, dovrei dire cinque! Perché nel mese di maggio 
è nato anche “CONTASTORIE” formato da lettori ad alta 
voce, per proporre letture interpretate, destinate a bam-
bini e adulti. L’esordio del gruppo? Il 30 maggio, in RSA, 
con Cappuccetto Rosso: un evento dedicato a bambini 
e degenti.

Parliamo un po’ delle SFERRUZZANTI del martedì? 
Dopo aver confezionato regali di Natale per gli utenti di 
CSE, CDD e Spazio Autismo, hanno fatto mercatini di be-
neficienza e consegnato coperte a Milano, ai senzatetto 

seguiti da “I Sacchettari”. L’ultimo progetto, oramai ulti-
mato è la bandiera della pace, lunga 10,5 mt creata con 
quasi 600 piastrelle di lana da lavoratrici soveresi ma non 
solo! Abbiamo avuto adesioni da Genova, Pavia, Milano, 
e da paesi della provincia di Brescia o Bergamo di cui non 
conoscevamo nemmeno il nome. Un lavoro enorme di 
collaborazione, un legame che ci ha unite anche a grandi 
distanze, con un filo di lana. All’interno di questo proget-
to è nato anche un gruppo di freschissimi sferruzzanti: 
i PENELOPS: una dozzina di giovani tra i 17 e i 22 anni, 
che si ritrovava, alla sera, a realizzare la propria piastrella 
25x25. La bandiera appesa sul ponte del Borlezza è sta-
ta inaugurata domenica 16 giugno alle 16:00, all’interno 
dell’evento Cortil’Art.

Ma, dunque, raccontiamo un po’ anche dei nuovi pro-
getti? Stiamo aspettando l’estate con un entusiasmo in-
contenibile!

Dopo Cortil’Art, 14 – 15 - 16 giugno, che ha aperto 
le danze dell’estate come un fiume in piena, in una tre 
giorni strabordante di mostre, artisti, spettacoli, concer-
ti, mercatini, eventi per bambini, laboratori ed intratte-
nimenti, birra e street food… Abbiamo in serbo tante 
cose freschissime e succulente! Li sapete tenere i segreti? 

Sì? Allora vi regalo qualche esempio: lo yoga nel parco, 
letture e laboratori in fattoria, una camminata a cercare 
le erbe edibili, il primo reading party della zona (evviva 
evviva evviva!!!), la realizzazione di un terrarium, gita 
all’arena di Verona, e ancora il caviardage all’aperto, po-
meriggio di giochi in scatola per famiglie… Insomma, se-
guiteci sui social e nelle bacheche, quest’estate di certo 
non ci sarà tempo per la noia!

Come sottolineo sempre, se qualcuno avesse voglia di 
investire un po’ di tempo nella cultura e nello stare bene 
insieme, siamo pronte ad accogliervi: in uno dei gruppi o 
tra gli amici della commissione, c’è sempre spazio! 

Giovanna Ravani 
per la Commissione biblioteca & friends
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  “Persone e Personaggi della Divina Commedia”: le opere di Angelo Celsi

Fondazione Credito Berga-
masco ha donato le opere 
che compongono la rac-

colta “Come gente che pensa a 
suo cammino” del pittore Angelo 
Celsi, a due Comuni – l’uno bre-
sciano e l’altro bergamasco, nel 
segno dell’eredità di “Bergamo 
Brescia Capitale Italiana della Cul-
tura 2023” – per la loro collocazio-
ne in luoghi dove possano esse-
re fruibili dal pubblico in modo 
permanente. E’ un onore nonché 
un grande piacere ricevere come 
amministrazione comunale un 
dono di tale valenza, le opere 
dell’artista, concittadino e artista 
di consolidata fama.

25 grandi dipinti in totale, di cui 
15 dedicati all’Inferno sono stati 
destinati al comune di Cologne 
Bresciano, le restanti 7 opere rife-
rite rispettivamente al Purgatorio 
e 3 al Paradiso, al nostro paese di Sovere.

Queste tele furono create dall’artista bergamasco 
per l’occasione del 750° anniversario della nascita di 
Dante Alighieri (2015). 

Mi piace riportare la riflessione riportata da Angelo 
Piazzoli, allora Segretario Generale di Fondazione Cre-
berg al momento della creazione delle tele, a specifi-
care come le iniziative artistiche e culturali dedicate 
dalla Fondazione alla figura di Dante Alighieri inten-
dessero, e intendono tutt’oggi, offrire un concreto 
strumento e un’interessante occasione per sviluppare 
riflessioni, approfondimenti didattici, momenti ag-
gregativi e culturali.

“Ripercorrere il cammino di Dante consente di tornare 

alle radici comuni della nostra cultura, all’italianità e ai 
suoi valori fondanti, alla grandezza geniale dell’Alighieri 
– capace di affrontare ciò che nessuno, né prima né poi, 
ha più realizzato – trasmettendo un messaggio di orgo-
glio, di fiducia nel futuro, di consapevolezza dei nostri 
mezzi intellettuali e morali, che ci derivano dalla nostra 
storia e dalla nostra tradizione”.

È un rapporto affettivo quello che siamo felici di 
raccontare, un’occasione unica che va a suggellare il 
legame tra il nostro comune e l’itinerario artistico del 
pittore che, con i suoi colori e dissolvenze, sa regalare 
atmosfere sospese, surreali ed evocative. Colori pre-
ziosi che permangono nella loro varietà e complessità 
ma si attenuano per accentuarne l’evanescenza.

Samo lieti come amministrazione di costituire e raf-

forzare un patrimonio colletti-
vo e comunitario che sarà no-
stra cura custodire e conservare 
nel tempo.

Grazie pertanto all’autore a 
cui va la nostra più sincera sti-
ma e gratitudine. Un sentito

ringraziamento inoltre a Fon-
dazione CreBerg, un istituto da 
sempre fortemente radicato nel 
proprio territorio di riferimento, 
impegnato nel ruolo attivo di 
divulgazione e valorizzazione 
dell’arte e della cultura. Le tele 
sono state istallate all’interno 
dell’edificio comunale, a partire 
dall’ingresso, passando attra-
verso le pareti delle scalinate 
fino al secondo piano, con una 
tappa intermedia all’interno del 
corridoio di sinistra del primo 
piano, a terminare nell’ufficio 
del sindaco. Un percorso, come 

tale è il viaggio della Commedia dantesca.
Le opere saranno visitabili con l’ausilio di una visita 

guidata, nell’ambito dell’iniziativa Cortil’Art con orari e 
aperture indicati nell’apposita locandina informativa. 

          

“Valletta dei principi” – Purgatorio 

2014, olio su tela, 160 x 140 cm 

          

“Adhaesit pavimento anima mea” – Purgatorio 

2014, olio su tela, 160 x 140 cm 

     

             

  “Vergine Madre, figlia del tuo figlio” – Paradiso (particolare) 

   2014, olio su tela, 220 x 150 cm  

Adhaesit pavimento anima mea Vergine Madre, figlia del tuo figlio

L’Assessore

alla Cultura

Silvia
Beretta 
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  La festa dei 18enni: occasione di incontro e riconoscimento

“Accidenti – disse – ce ne 
sono di cose belle al 
mondo. E quando dico 

belle intendo belle.
Siamo degli idioti a svicolare sem-

pre dalle cose.”  Lo scorso 20 Dicem-
bre, nell’auditorium comunale, si è 
svolta l’ormai tradizionale festa dei 
diciottenni, organizzata dalla com-
missione politiche giovanili insie-
me all’amministrazione comunale. 
Un’occasione di incontro e di rico-
noscimento che si vuole regalare ai 
nuovi cittadini Adulti del nostro pa-
ese.

In questi ultimi anni si è cercato 
di vivere questo momento come 
un’opportunità, un appuntamen-
to sotto certi aspetti un po’ meno 
istituzionalizzato rispetto a quelli 
che si svolgono in altri comuni del 
territorio, ma non per questo meno 
denso di significato e importanza. 
Al termine della serata il libro che 
è stato donato quest’anno ai nostri 
diciottenni è “Il Giovane Holden” di 
J.D. Salinger, da cui è tratta la cita-
zione riportata all’inizio. 

È un testo molto evocativo e 
denso di significati e, come sottoli-
neato nella serata dagli interventi 
dell’amministrazione comunale e 
della commissione, questo libro è 

stato scelto come un augurio ai no-
stri ragazzi. Un augurio ad essere 
curiosi, a vivere in modo attivo le 
loro vite, facendolo come cittadini 
attivi e responsabili, informandosi e 
partecipando in prima persona alle 
iniziative del paese del territorio.

Rinnoviamo quindi questo grande 
augurio nella speranza, perché no, 
di vedere presto qualcuno di que-
sti ragazzi ricoprire un ruolo attivo 
nella vita amministrativa del nostro 
paese.

Daniele Bosio
Commissione

 Politiche Giovanili

Una primavera all’insegna della 
tecnologia, quella proposta dal-
la commissione politiche giovanili  
quest’anno! L’8 aprile e il 15 aprile 
abbiamo approfondito due tecnolo-
gie con le quali abbiamo ormai a che 
fare tutti i giorni: Bitcoin e ChatGPT. 
Abbiamo iniziato ponendoci delle 
domande: Perchè una persona do-
vrebbe approfondire Bitcoin? Bitcoin 
è solo trading speculativo o può rap-
presentare un’opportunità di cresci-
ta personale? E ancora, cosa è chat 
GPT? Come usarla correttamente? 
Ci hanno aiutato a far luce sulle 
questioni relative alle criptovalute e 
all’intelligenza artificiale due inge-
gneri della Freeloop, azienda ope-
rante nei settori dell’information 
technology e dell’elettronica. Mo-

deratore della serata è stato uno dei 
nostri giovani. Il pubblico presente si 
è mostrato molto attento alle temati-
che proposte e, al termine di ciascun 
incontro, ha messo alla prova i rela-
tori con domande puntuali e precise, 
riguardo ad aspetti tecnici ed etici. 
E’ emersa la necessità di avere cono-
scenze sempre più strutturate per 
potere scegliere con consapevolezza 
che uso fare della tecnologia a dispo-
sizione. Alla fine di ciascuna serata è 
stato proposto un questionario, dal 
quale sono emerse interessanti in-
dicazioni per progettare altri appun-
tamenti a tema tech da proporre il 
prossimo anno. 

Matteo Verzeroli
Barbara Vitali

Commissione Politiche Giovanili

SOVERETECH: STAY TUNED!



  I PROSSIMI EVENTII PROSSIMI EVENTI

Sabato 1 e Domenica 2
Visitazione B.V. Maria 

(Sellere)

Venerdì 14, Sabato 15
e Domenica 16

Cortil’art (Agorà)

Venerdì 21 e Sabato 22
Chi ha pescato l’uomo ragno

(Pescatori  A.B)

Domenica 9

Motoraduno Vespa

Calcinate

Domenica 23

Festa della Gioia 

(Oratorio)

Domenica 16

“Berghem mola mia“ 

gara ciclistica

Giugno

Domenica 30

Game Over (Piazza) 

pranzo e giochi dalle h 12 

Inaugurazione nuova campana 

al Bivacco del “Murì” 

S. Messa+pranzo

Venerdì 28 e Sabato 29
Festa dei pizzoccheri 

(Pro Loco)

Domenica 7
Triatlon

Sabato 13
Foc Fest (Pro Loco)  

Gara Enjoiy ski

Sabato 20 e Domenica 21
Festa B.V del Carmine 

(Piazza)

Venerdì 19

Schiuma party- cena 

Oratorio

Sabato 27
Torneo giovanile 

Commissione Politiche 

Giovanili (Oratorio)

Luglio

Venerdì 30 e Sabato 31
Festa del Baccalà 

(Pro Loco)

Venerdì 2
Sabato 3

Sagra di 1/2 estate 
(Pro Loco)

Da Mercoledì 14
a Domenica 18

Ferragosto soverese 
(oratorio)

Sabato 3

Spettacolo “Desidera” 

Santuario Madonna della 

Torre h 20:00

Agosto
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  IMPERDIBILI A SOVEREIMPERDIBILI A SOVERE

Se vuoi restare sempre 
aggiornato sugli eventi a Sovere 

segui questi step:
1. Scarica Google Calendar

2. Inquadra il QR code
3. Aggiunti il calendario 

“Eventi Sovere”
Sabato 28

Sapori d’autunno
(Sellere)

Domenica 29

AVIS 55°anniversario 

fondazione, corteo 

con deposizione corona 

al monumento e S.Messa 

delle h 10:30

Settembre Ottobre
Sabato 9 e Domenica 10

Festa S. Martino 
patrono

Venerdì 15, Sabato 16
Domenica 17
PorSellere

Novembre

Domenica 8
Festa di S. Lucia 

(Piazza)

Martedì 31
Festa di Capodanno 

aspettando il nuovo anno
(Sellere)

Domenica 15
Pranzo anziani 

(oratorio di Sovere)

Dicembre

Sabato 14
SKIROLL

Domenica 8
Anniversario Incoronazione 

Madonna della Torre Sabato 5
Domenica 6

Campionato Nazionale 
A.N.A.

Domenica 27
Festa di chiusura 

del Santuario

Domenica 15
Festa dello Sport 
e riconoscimento 

al merito sportivo

Domenica 13
La Giunta 

serve in tavola

Domenica 20
Castagnata AVIS 

(Santuario)
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  Il Premio Rosa Camuna al dirigente scolastico Lentini 
e i ragazzi del CCR al Memoriale della Shoah a Milano

Mercoledì 29 maggio il nostro 
dirigente scolastico Salvato-
re Lentini ha ricevuto il pre-

mio Rosa Camuna, una menzione 
d’onore presso il consiglio regionale. 
La cerimonia di consegna si è svolta 
alle ore 17, a Palazzo Lombardia, in 
occasione della giornata in cui si ce-
lebra la ‘Festa della Lombardia’; festa 
istituita per celebrare la Battaglia di 
Legnano combattuta il 29 maggio 
1176 contro le truppe imperiali del 
Barbarossa.

 Il Premio Rosa Camuna è la più alta 
onorificenza istituita dalla Regione, 
attraverso la quale vengono ricono-
sciuti pubblicamente l’impegno, l’o-
perosità, la creatività e l’ingegno di 
coloro che si sono particolarmente 
distinti nel contribuire allo svilup-
po economico, sociale, culturale e 
sportivo della Lombardia.

Come amministrazione non ab-
biamo avuto dubbi sul proporre la 
nomina proprio di Salvatore Lentini, 
un dirigente che si è fatto promoto-
re a Sovere di nuovi modelli inclusivi 
di insegnamento e apprendimento, 
premiato già in Campidoglio e pro-
motore di diversi progetti educativi 
internazionali. Con questo gesto 
abbiamo voluto dimostrargli tutta 

la nostra gratitudine e profonda sti-
ma; il fatto che tra tante candidature 
pervenute l’attenzione si sia focaliz-
zata proprio su di lui, non può che 
renderci felici, certi di esserci mossi 

nella giusta direzione. 
A lui un grande in bocca al lupo 

per tutta la strada ancora da com-
piere, con sempre più nutrita pas-
sione.

Come ogni anno l’amministra-
zione comunale propone un’usci-
ta didattica per i ragazzi del CCR, il 
consiglio comunale dei ragazzi, e 
quest’anno la scelta è ricaduta sul 
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memoriale della Shoah di Milano. 
Un luogo simbolo della deportazio-
ne degli ebrei e degli altri persegui-
tati verso i campi di concentramen-
to e di sterminio. Ma anche luogo di 
memoria e di conoscenza; un centro 
polifunzionale per educare i giovani 

a superare le barriere linguistiche, 
culturali, sociali e perché la barbarie 
del XX secolo che vide nella Shoah il 
segno del massimo degrado dell’u-
manità, non possa ripetersi. Il Me-
moriale della Shoah sorge nella zona 
sottostante il piano dei binari della 

Stazione Centrale di Milano, dove fu-
rono caricati su carri bestiame i pri-
gionieri in partenza dalle carceri di 
San Vittore. Siamo orgogliosi come 
amministrazione di supportare le 
esperienze dei nostri ragazzi, di es-
sere al loro fianco nel loro cammino 
di crescita e di profonda scoperta.  
Un altro momento importante se-
gna questo fine anno scolastico 
2023/2024, ed è il Senza Zaino Day 
che quest’anno di è “fatto in due” 
con un evento dedicato alle scuole 
primarie e uno dedicato al nuovo 
Polo 0-6 per nido e infanzia. 

Due giornate all’insegna del 
“rompere gli schemi” attraverso il 
gioco, con il quale i bambini inse-
gnano ai genitori sfidandoli con 
strumenti didattici innovativi; bam-

bini liberi di muoversi nello spazio, 
leggere, costruire, scoprire, dipin-
gere, nascondersi, travasare, cata-
logare e guardare il mondo attra-
verso prospettive sempre nuove. 
Grazie a loro quindi, ai bambini, i 
veri protagonisti assoluti, e grazie 
agli educatori, agli insegnanti, al 
dirigente scolastico, e a tutti quanti 
ogni giorno permettono tutto que-
sto: una scuola sempre più autenti-
ca scuola di comunità.

L’Assessore alla

Pubblica Istruzione

Silvia
Beretta 
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  CER: punto della situazione?… Punto a capo!CER: punto della situazione?… Punto a capo!

Con un ritardo quasi “geologico” final-
mente ad inizio marzo sono state 
pubblicate le regole operative per “di-

sciplinare le tariffe incentivanti”. Il Decreto 
del Ministro dell’Ambiente e della Sicurezza 
Energetica (MASE) n. 414 noto anche come 
“Decreto CER” del 7 dicembre 2023, in vigo-
re dal 24 gennaio 2024 ha definito le nuove 
modalità di concessione degli incentivi che 
da marzo sono diventate operative con la 
pubblicazione da parte del Gestore dei Ser-
vizi Energetici (GSE) e effettivamente utiliz-
zabili dall’8 aprile con l’apertura del portale 
per la registrazione delle domande. Quindi 
sembrerebbe tutto pronto per avviare an-
che la nostra Comunità energetica... pur-
troppo ancora NO!
Sostanzialmente le regole definitive con-
fermano quanto già indicato nelle bozze 
che da più di un anno erano in circolazione. 
Le poche, anzi pochissime, modifiche han-
no però in pratica cambiato le condizioni di 
accesso. Confermate le caratteristiche tec-
niche per gli impianti: 

1) vincolo della cabina primaria (che 
per Sovere è quella sopra la galle-
ria della super alla “Mano)

2) potenza nominale massima di 
1MWp

è però stato aggiunto il vincolo che 
A. per far parte di una CER l’impianto 

NON DEBBA ESSERE PREESISTEN-
TE alla stessa… 

questo, nonostante sia stato conferma-
to che tutti gli impianti allacciati alla rete, 
e quindi “nati”, dopo il 16 dicembre 2021 
(aventi le caratteristiche tecniche previste 
sopra) possano entrare in una comunità 
energetica, di fatto li esclude TUTTI!, sicura-

mente a Sovere visto che la CER ancora non 
è stata fondata. Si precisa che non è Sovere 
in ritardo sulla questione: semplicemente 
l’amministrazione ha seguito le indicazioni, 
come tutti, di attendere le regole definitive 
prima di muoversi con atti ufficiali.
Questo vincolo, assieme allo 

B. stralcio della possibilità di avere 
fino al 30% della potenza nomi-
nale della CER da “impianti vec-
chi” (già allacciati alla data del 
16/12/2021)

ha stravolto le premesse esposte nell’or-
mai lontano dicembre 2022 alla serata di 
presentazione del progetto dell’ammini-
strazione comunale.
Ulteriore difficoltà, motivo principale per 
cui non è ancora stata formalizzata la co-
munità energetica soverese, è quella di 
determinare quale sarà la forma giuridica 
da darle. La forma suggerita fino a qualche 
tempo fa, l’associazione non riconosciuta, 
ha grossissimi limiti riguardanti le respon-
sabilità e di fatto non è assolutamente 
adeguata ad un progetto a lungo termine 
e con eterogeneità di partecipanti come 
vuole essere la nostra comunità. Ricono-
scere l’associazione, che significa darle una 
personalità giuridica per superare i limiti 
sopra, ha dei costi non bassissimi di cui i 
membri fondatori dovrebbero farsi carico, 
cosa che in linea di principio si voleva evita-
re (“entrare in una CER non costa nulla!”, pa-
role espresse dal consigliere delegato nella 
serata di presentazione e ancora nel credo 
dell’amministrazione). Attualmente al va-
glio la forma giuridica della fondazione di 
partecipazione, che effettivamente potreb-
be dimostrarsi adeguata, ma comporta la 

definizione di un patrimonio proprio, che 
qualcuno deve costituire…
Come amministrazione ci siamo mossi e 
siamo seguiti da consulenti del settore per 
determinare i capisaldi di questo progetto. 
Necessaria una visione a lungo termine: il 
progetto riguarda un incentivo di durata 
ventennale, ben oltre questa e le future 
amministrazioni. Lo statuto è pronto così 
come anche una bozza delle regole di ac-
cesso e condivisione e ripartizione degli 
incentivi. La determinazione principale è di 
costituire una realtà forte e salda nel tempo 
per cui chiediamo a tutti gli interessati di 
avere ancora un po’ di pazienza.
Per gli interessati qui trovate il QRcode per 
avere informazioni di prima mano diretta-
mente dal sito del GSE da cui potrete scari-
care anche decreti e regole operative.

ALTRO: L’amministrazione comunale co-
munque non è rimasta al palo e, ahinoi 
anche se non potranno far parte della co-
munità energetica, si è mossa per installare 
impianti fotovoltaici sui tetti delle scuole. 
Ora, oltre che all’asilo e sul comune, abbia-
mo impianti fotovoltaici da 20KWp sia alle 
elementari che alle medie che assieme agli 
interventi di coibentazione effettuati, stan-
no notevolmente contribuendo ad abbas-
sare i costi di gestione di questi edifici. 

Per i curiosi e per chiunque abbia voglia di 
partecipare al senso di comunità (nell’ottica 
anche della comunicazione trasparente) si 
riporta il QRcode per “spiare” la produzione 
fotovoltaica delle scuole
La nuova biblioteca, edificio NZEB (proget-
tato per essere ad emissioni quasi zero) avrà 
anch’essa un impianto da 20KWp e questo 
farà sicuramente parte della CER.
Abbiamo partecipato al bando regionale e 
vinto la possibilità di accedere alla seconda 
fase per il finanziamento di ulteriori proget-
ti di sostenibilità energetica con l’intento di 
coprire tutti i tetti possibili
… e non ci fermeremo qui.

Scannerizza 
per vedere 

l’energia 
pulita prodotta 

dall’impianto 
delle scuole

Scannerizza 
per tenerti 

aggiornato 
direttamente 

sul sito del GSE

Il Consigliere

alle Politiche Energetiche

Sergio 
Coronini 
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Il Cammino di Carlo Magno na-
sce nel 2018 dalla volontà di due 
privati, Andrea Grava e Antonio 

Votino, come progetto di turismo 
lento che conduca le persone alla 
scoperta dei luoghi in modo diver-
so ed ecosostenibile, valorizzando 
le bellezze paesaggistiche, storiche 
e artistiche. Per la realizzazione di 
questo Cammino si è partiti da un 
lavoro storico/artistico eseguito nel 
2011 dalla Comunità Montana di 
Valle Camonica e dal CAI di Brescia.

Il percorso segue una leggenda 
del XV secolo che narra la spedi-
zione di Carlo Magno con il suo 
esercito, alcuni vescovi e il Papa da 
Bergamo a Carisolo in Trentino per 
condurre i territori al cattolicesimo 
romano. Il testo tratta diversi episo-
di in cui il sovrano franco combatte 
e distrugge i castelli dei pagani per 
erigere delle chiese, tra cui il vicino 
Santuario di San Giovanni in Monte 
Cala. La leggenda, narrata in passa-
to in varie copie, è riportata in un af-
fresco nella Chiesa di Santo Stefano 
a Carisolo nella trentina Val Rende-
na. Qui sono indicati i nomi di molte 
località, paesi e chiese ancor oggi ri-

conoscibili ed esistenti. Seguendo la 
narrazione Carlo sarebbe partito da 
Bergamo Alta per poi attraversare la 
Valcavallina, la Val Borlezza, la Valle 
Camonica, la Val di Sole e la Val Ren-
dena. L'abitato di Sovere è legato 
alla figura di Carlo Magno per la pre-
senza del Santuario della Madonna 
della Torre.

Il Cammino odierno è stato strut-
turato in più fasi e in diversi perio-
di: nel 2018 si sono realizzate le 5 
tappe camune (da Lovere a Ponte 
di Legno), nel 2021 con la collabo-
razione del CAI di Trescore Balneario 
e il Comitato Turistico inValCavallina 
sono state aggiunte le 3 tappe ber-
gamasche (da Bergamo a Lovere) e 
nel 2022 con la collaborazione del-

la Pro Loco di Carisolo e la SAT le 4 
tappe trentine (da Ponte di Legno a 
Carisolo). Il percorso ora presenta 12 
tappe ed è lungo 220 km.

Lungo tutto il tracciato sono stati 
localizzati numerosi punti di appog-
gio per dormire e ristorarsi, strutture 
ricettive come alberghi, agriturismi, 
B&B, case private, ostelli e soluzioni 
religiose. Il Cammino di Carlo Ma-
gno presenta una Credenziale che 
attesta chi lo pecorre come Vian-
dante e come tale può usufruire di 
alcune agevolazioni. Sulla Creden-
ziale, che può essere richiesta com-
pilando un modulo sul sito internet 
ufficiale, possono essere messi alcu-
ni timbri che si trovano dislocati su 
tutto il percorso.

In questi anni l'iniziativa ha con-
dotto piu di 5000 persone prove-
nienti da tutta Italia e dal 2022 an-
che dall'Estero alla scoperta di paesi 
e panorami. Il progetto per crescere 
e svilupparsi sempre più ha bisogno 
dell'aiuto di tutti, soprattutto di chi 
abita i luoghi interessati dal passag-
gio, e di una rete di collaborazioni 
con gli enti, le amministrazioni co-
munali, gli operatori del mondo tu-
ristico e le altre realtà di Cammino 
che negli anni sono nate e si sono 
intrecciate.

Ringraziando tutti per l'aiuto e la 
collaborazione dimostrata in questi 
anni non ci resta che invitarvi a cam-
minare a passo lento.

Antonio Votino

  Turismo, il Cammino di Carlo Magno
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  L’Alta Via delle Grazie,  dove si incontrano natura, arte, cultura e fede

L’Alta Via delle Grazie è un cammi-
no di pellegrinaggio; sette o tre-
dici tappe a piedi, otto in e-bike o 

mountain bike, lungo un anello spet-
tacolare che si snoda nel contesto 
ambientale della Val Seriana e dell’Al-
to Sebino. 

Il simbolo scelto per identificare 
l’Alta Via è il quadrifoglio, i cui petali 
ne rappresentano gli aspetti fondanti: 
natura, arte e cultura, fede, accoglien-
za e condivisione. 

È un cammino che coinvolge corpo 
e anima, dove si può cogliere l’armo-
nia della natura, la profonda devo-
zione nelle chiese, lo splendore delle 
opere d’arte, l’incontro con persone 
fiere delle proprie tradizioni, felici di 
accogliere e condividere. 

Ciò che scandisce il cammino è un 
rosario di diciotto santuari mariani, 
ognuno con una storia meravigliosa 
e un messaggio spirituale da scoprire. 

Dopo aver percorso numerosi cam-
mini di Santiago e grazie all’espe-
rienza maturata come hospitalera 
(volontaria addetta all’accoglienza 
dei pellegrini) nel noto Albergue de 
Güemes, ho pensato di riproporre 
questo vissuto nel mio amato terri-
torio. L’incontro provvidenziale con 
Giambattista Merelli, anch’egli pelle-

grino, uomo di profonda devozione e 
grande conoscitori di sentieri, è stato 
determinante per dare vita nel 2015 
al primo ed unico cammino devozio-
nale in terra bergamasca. 

Fiore all’occhiello del nostro cammi-
no è la presenza di una fitta rete di ac-
coglienze in “stile pellegrino” ovvero 
non un semplice luogo di riposo, ma 
un’occasione per fare comunità ed 
entrare nella dimensione intima del-
lo stare insieme. L’ incontro è il valore 
aggiunto del progetto. 

Muniti di credenziale (il passapor-
to dove il pellegrino appone i timbri 
nei luoghi di passaggio) si ha la pos-

sibilità di venire accolti in contesti af-
fascinanti e unici: dal Santuario della 
Madonna del Perello di Algua, al San-
tuario della Madonna del Frassino ad 
Oneta, all’Oasi Capitanio, al Monaste-
ro delle Clarisse entrambi a Lovere, 
Cascina Marriet a Sellere e poi dalle 
Suore Orsoline a Gandino.

A ciò si aggiungono confortevoli al-
loggi privati, ex case parrocchiali, case 
famiglia dislocati lungo il cammino. 

Per una serie di “Dio-incidenze” 
sono molto legata a Sovere. 

Proprio al Santuario della Madon-
na della Torre nel 2014, ho ricevuto la 
credenziale per affrontare il mio pri-

mo cammino di Santiago. 
Nel meraviglioso convento dei frati 

cappuccini di Sovere nel 2018 c’è sta-
ta l’inaugurazione della Via, una gior-
nata indimenticabile con tantissimi 
pellegrini provenienti da tutta Italia e 
Spagna. 

Per circa due anni mi sono occupata 
personalmente della gestione, acco-
glienza e promozione del succitato 
convento, purtroppo ora chiuso e ab-
bandonato. 

Di Sovere è Nadiamaria, una claris-
sa che conosce questo progetto dalla 
sua genesi e che segue la parte spiri-
tuale, infatti ha scritto un libretto per i 
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pellegrini nel loro viaggio.
Sovere coinvolge due tappe del nostro cammi-

no: Castione / Sovere, per chi decide di non visitare 
Montisola e la tappa successiva che riporta in Val 
Seriana a Gandino. 

Nel 2023 è stata pubblicata la guida ufficiale 
dell’Alta Via delle Grazie edita da Terre di Mezzo, 
collana di riferimento dei maggiori cammini spa-
gnoli e italiani. In qualità di autrice ho deciso di 
inserire l’immagine del Santuario della Madonna 
della Torre, oltre che un approfondimento sulle 
bellezze di Sovere. Il cammino è libertà, per questo 
può essere intrapreso in base alle proprie esigenze: 
singolarmente o in gruppo, in modo continuativo o 
frammentato nel tempo.

Al compimento di tutte le tappe è possibile ritira-
re la “Grazia”, un attestato di fine cammino alla Basi-
lica di Santa Maria Maggiore, in Città Alta.

Il cammino è munito di una segnaletica abbon-

dante e precisa, frecce blu, cartelli direzionali e ta-
vole di legno con disegni e pensieri ispirati all’es-
senza del cammino, in ognuno è sempre presente 
il quadrifoglio. Tutte le informazioni necessarie per 
mettersi in cammino si trovano sulla nostra guida: 
è possibile ordinarla tramite mail “altaviadellegra-
zie@gmail.com”.

Sul nostro sito ufficiale www.altaviadellegrazie.
com e sui nostri canali social potete trovare gra-
tuitamente tracce, descrizione percorso, lista delle 
accoglienze curiosità e sezioni dedicate dettagliate. 

Non vi resta che mettervi lo zaino in spalla e im-
mergervi nella conoscenza del territorio di prossi-
mità in un modo totalmente sostenibile all’insegna 
di un’esperienza nuova e gratificante. 

Buon cammino, Ultreya!

Gabriella Castelli
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  Al via l’avventura dell’A.S.D. G.S.A. SOVERE ATLETICAAl via l’avventura dell’A.S.D. G.S.A. SOVERE ATLETICA

Dopo la scissione di fine anno con il 
GSA sezione SCI, l’Atletica con l’inizio 
dell’anno nuovo è ripartita con un nuo-
vo nome:  A.S.D. G.S.A. SOVERE ATLETI-
CA.
I soci fondatori della nuova società 
sono: Armati Pierluca, Belotti Sara, Ben-
tivoglio Mauro, Berta Massimiliano, 
Carrara Isacco, Del Bello Lia, Forchini 
Sergio, Forchini Jlenio, Magri Alessan-
dro, Magoni Davide, Mognetti Emilio.
I soci hanno eletto come Presidente Del 
Bello Lia.
La nuova Sovere Atletica, ad oggi conta 
235 tesserati di cui 92 bambini/ragazzi 

fino a 18 anni ed è affiliata alle federa-
zioni nazionali FIDAL, CSI, e novità di 
quest’anno FISKY che è la federazione 
Italiana Skyrunning (per gare di trail in 
montagna).
Come stagione agonistica, oltre che 
alle varie gare in giro per tutta Italia 
(da gare su strada a corsa in montagna 
a trail e ultratrail), i nostri atleti parte-
cipano alla Coppa Camunia, circuito di 
gare che fa parte del CSI Valle Camoni-
ca. Di questo circuito, i primi di marzo 
abbiamo organizzato il Cross del Piom-
bo dove sotto una pioggia incessante 
hanno partecipato più di 250 atleti.

Da quasi un anno assieme al gruppo 
giovani di Bossico, il lunedì pomerig-
gio, abbiamo iniziato a fare corsi/alle-
namenti di atletica anche a Bossico e ad 
oggi ci sono circa 30 ragazzi che lo fre-
quentano. A Sovere continuano come 
sempre i due allenamenti settimanali 
per i nostri giovani atleti.
Come società, abbiamo l’obbiettivo di 
crescere come numero di tesserati, e 
di trovare dei luoghi adeguati e sicuri 
dove i nostri Allenatori Volontari pos-
sano portare i ragazzi a divertirsi e al-
lenarsi, oltre che cercare di essere pre-
senti alle varie gare organizzate qua e 

là, a partire dalle gare importanti come 
i campionati italiani fino alle varie gare 
locali.
Ricordiamo a tutti, adolescenti (18 anni 
in poi) e adulti, che il mercoledì sera alle 
19,30 ci troviamo nella sede degli Alpini 
in Piazza Mercato, per un allenamento 
o una camminata in compagnia, ac-
compagnati dai nostri atleti per gradi di 
preparazione, vi aspettiamo numerosi.

BUONA CORSA A TUTTI
A.S.D. G.S.A. SOVERE ATLETICA
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  IIl GSA e la promozione dello sport giovanilel GSA e la promozione dello sport giovanile

Il GSA Sovere nasce nel 1968 all'in-
terno del Gruppo Alpini Sezione di 
Sovere, per promuovere l'attività 

sportiva invernale nei giovani, gra-
zie alla passione per lo sport dell'Ar-
ch. Bruno Bianchi, che per anni ha 
guidato, in qualità di presidente, lo 
sci club passando poi il testimone a 
Marino Maffessanti.

Affiliato alla Federazione Italiana 
Sport Invernali fin da subito, il GSA 
Sovere ha ormai compiuto ben più 
di 55 anni di attività. All'inizio si è 

occupato principalmente di Sci Nor-
dico ma l'area di interesse viene pre-
sto allargata anche allo Sci Alpino e, 
negli ultimi anni, allo Sci Alpinismo. 
Attualmente annovera oltre 120 tes-
serati.

Numerose le attività che il GSA So-
vere porta avanti per promuovere lo 
sport giovanile:

- corsi di sci alpino, sia quelli de-
dicati ai bambini dell'asilo, che per 
quelli delle scuole elementari e 

medie che nell'ultimo 
anno hanno visto la 
partecipazione di più 
di 60 giovani future 
promesse;

- corsi di sci alpino 
per adulti;

- Squadra Agonistica 
di sci alpino che par-
tecipa attivamente al 
Campionato Provin-
ciale CSI e a gare FISI. 
Un ampio programma 
di allenamenti e gare 
che impegna i ragazzi 
dai primi di dicembre 
fino a fine marzo, con 
la stagione che si con-
clude normalmente 

con la partecipazione ai Campionati 
Nazionali CSI.

- corsi di presciistica per ragazzi e 
adulti per preparare l'attività sciisti-
ca anche dal punto di vista atletico.

Senza dimenticare le attività di Sci 
Alpinismo che vede il gruppo im-
pegnato nella partecipazione a nu-
merose gare. Fiore all'occhiello del 
G.S.A. Sovere è anche l'organizza-
zione della gara di Ski-Roll denomi-
nata Trofeo Penne Nere che da anni 
è punto di riferimento nazionale per 
le gare in questa disciplina: ogni 

anno numerosi atleti a livello nazio-
nale ed internazionale accorrono 
per partecipare a questo importan-
te appuntamento ormai giunto alla 
sua 13ª edizione.

Lidia Maffessanti
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  Ecologia: 263 volontari per la Giornata del Verde PulitoEcologia: 263 volontari per la Giornata del Verde Pulito

Numeri al rialzo per la GVP Gior-
nata del Verde Pulito 2024, che 
si è svolta il 20 aprile a Sove-

re. Un evento straordinario con 263 
volontari partecipanti alla raccolta e la 
presenza degli accompagnatori degli 
alunni delle scuole elementari. 

A favorire l’enorme affluenza all’even-
to sono state anche le favorevoli con-
dizioni meteo, con sole e temperature 
ideali primaverili. «Sovere ha dimostra-
to di sapere organizzare eventi sul ter-
ritorio ed è stato bello aver visto i sove-
resi di tutte le età orgogliosi di pulire le 
diverse aree con passione». 

Un evento che dura circa quattro ore 
e che ha permesso di pulire circa 33 km 
di cigli stradali, parchi pubblici e vallet-
te periferiche. Si è trattato di una delle 
attività ecologiche con il maggior nu-
mero di presenze complessive. Il grup-
po più rappresentativo era formato da 

tutta la Scuola Primaria con 168 alunni 
oltre a docenti e genitori accompagna-
tori, mentre la scuola secondaria ha 
partecipato attivamente con 40 alunni.

L’associazione cacciatori ha provve-
duto a bonificare la valletta situata in 
prossimità dello svincolo per Bossico 
rimuovedo rifiuti, pneumatici e anche 
un paio di sci, mentre dalla parte op-
posta del paese i dipendenti della ditta 
GF-Elti ripulivano la zona industriale. 
Nel mezzo del paese tutte le associa-
zioni che si sono prese cura delle nostre 
vie per renderle più belle e pulite. Alle 
ore dieci, come sempre, i volontari del-
la protezione Civile hanno distribuito la 
merenda sapientemente preparata dal-
le volontarie della Pro-Loco.

Son stati raccolti 640 kg di rifiuti, (nel 
2022 880 kg mentre nel 2023 solo 680 
kg) un dato che dimostra una diminu-
zione di abbandoni e una maggiore 

sensibilizzazione agli apetti ambientali.
Dal 12 giugno è iniziata la votazione,sul 

form online di Regione Lombardia, della 
fotografia che parteciperà alla gara per 
la premiazione del comune, che con i 
suoi like dimostra di aver reso reso noto 
e sensibilizzato al maggior numero di 
cittadini la Giornata del Verde Pulito 
2024. la votazione si concluderà il 23 
giugno.

Lo scorso anno Sovere si classificò al 
primo posto assoluto ricevendo 1464 like 
dimostrando grade sensibilizzazione e 
partecipazione. Si spera di bissare il suc-
cesso... la concorrenza è agguerrita e al-
cuni comuni si sono uniti per partecipare 
coesi a questa edizione.

Novità del 2024: la votazione del-
la fotografia più significativa sulla 
quantità complessiva di rifiuti raccol-
ti che non sarà pubblicata sul form 
online, il cui giudizio di merito verrà 

espresso dalla Direzione Generale 
Ambiente e Clima.

Sinceri ringraziamenti ai partecipanti 
dell’iniziativa che sono stati:

Protezione Civile, GF-Elti, Sovere 
Vol.A, Pro Loco, Associazione Alpini, 
C.A.I. sez. di Lovere, A.I.B. Associazione 
Antincedio Boschivo, Associazione Fan-
ti, Associazione cacciatori, Associazione 
pesca sportiva dilettantistica Soverese, 
la squadra manutentiva del Comune di 
Sovere e l’Istituto Comprensivo di So-
vere Daniele Spada (la scuola primaria 
e la scuola secondaria di primo grado).

Il Consigliere all’Ecologia

Michele
Lotta
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Il Consigliere all’Ecologia

Michele
Lotta Non è permesso occupare questi parcheggi senza effettuare la 

ricarica.

Nei contenitori di Humana 
puoi donare abiti, scarpe e 
sandali, borse e zaini, acces-
sori d’abbigliamento (cappel-
li, cinture in pelle, stoffa, pla-
stica o cuoio, foulard, sciarpe, 
mantelle), biancheria e tessuti 
per la casa. RICORDA: i capi e i 
prodotti tessili devono essere 
inseriti in sacchetti ben chiusi. 
Lasciare i sacchi in prossimità 
del contenitore è considerato 
un abbandono di rifiuti sanzionabile amministrativamente. Se 
il contenitore è pieno utilizzare uno dei 5 raccoglitori presenti 
sul territorio. Nel 2023 sono stati raccolti 21.230 kg tessuti.

Continua 
la campagna di 
sensibilizzazione 
per la pulizia 
e il decoro delle 
nostre strade. 

Con l’aiuto di tutti 
possiamo rendere 
il nostro comune 
più pulito 
e più bello.



CHI?
Ditte, enti, associazioni ecc.
se iscritti al ruolo TA.RI. e
all’Albo Nazionale dei
Gestori Ambientali
COME?
Presentando la
tessera rilasciata 
dal comune
QUANDO?

             Aprile-Settembre:
Mar,Ven 
16.30-18.30
                    

             Ottobre-Marzo: 
Mar,Ven 
15.00-17.00

UTENZE
DOMESTICHE

UTENZE NON
DOMESTICHE

CHI?
Residenti maggiorenni 
Non residenti (solo
intestatario utenza   
TA.RI.)

COME?
Presentando la 
propria tessera 
sanitaria 
QUANDO?  

            Aprile- Settembre:
Lun, Mer, Gio 16.30-18.30
sab 9.00-12.00 e 15.00-
18.00

           Ottobre - Marzo:
Lun,Mer,Gio 15.00-17.00
sab 9.00-12.00

Nuovo Sistema di controllo
accessi al centro di
raccolta comunale

É attivo il sistema di controllo accessi con sbarre
(regola l’accesso e evita che entrino utenze non

autorizzate) presso il centro di raccolta.

L’ISOLA ECOLOGICA di Endine Gaiano  con le nuove sbarre, il semaforo e le
telecamere.  loc. Pertegalli - via Pradarelli

ISCRIZIONI ENTRO DOMENICA 14 LUGLIO
posti limitati

PRESENTI BAR E 
PUNTO RISTORO

Per regolamento e iscrizioni
Sonia: 3466094274

ORE 17.00 SPRITZ PARTYORE 17.00 SPRITZ PARTY

3 PARTITE GARANTITE
ETA’ MINIMA 16 ANNI

4X4 MISTO
PALLAVOLOPALLAVOLO

5X5 MASCHILE
CALCIOCALCIO

TORNEO 12H  

DI SOVERE 2024

AI

ORGANIZZA 
IN COLLABORAZIONE CON LA COMMISSIONE SPORT E IL GRUPPO ORATORIO DI SOVERE

IL GRUPPO COMMISSIONI POLITICHE GIOVANILI DEL COMUNE DI SOVERE


